
Рекомендации родителям по взаимодействию с агрессивным 

ребенком 
Работу по коррекции агрессивного поведения детей следует начинать с 

Вами, родители. Помните, что ребёнок не может измениться к лучшему, если 

не произойдут необходимые изменения в семье.  

Некоторые принципы общения.  
1.Замечать, когда ребёнок ведёт себя неагрессивно и поощрять его за 

это.  

2. Пусть ребёнок в каждый момент чувствует, что Вы его любите, 
цените и принимаете, что он Вам нужен. Не стесняйтесь его лишний раз 

приласкать и пожалеть. Нельзя допускать высказываний, наподобие 

следующих: "если ты себя так поведешь…, то мама с папой тебя больше 

любить не будут!". 
3. Показывайте личный пример эффективного поведения, не 

допускайте вспышек гнева и нелестных высказываний о других людях.  

4. Запрет и повышение голоса – самые неэффективные способы 
преодоления агрессивности. Лишь поняв причины такого поведения, можно 

надеяться на улучшение.  

5. Формируйте способность к сопереживанию и сочувствию.  

6. Дайте ребёнку возможность выплеснуть свою агрессию, сместить её 
на другие объекты (например, поколотить подушку).  

7. Не подавляйте попытки «самоутверждения» ребёнка, отнеситесь с 

пониманием, старайтесь спокойно договориться. 

8. Никогда не позволять себе оскорбить ребёнка, в диалоге не 
использовать жаргонные и бранные слова - это не даст ему права оскорблять 

Вас и не демонстрировать в поведении все, на что он способен. 

9. Обсуждайте поведение только после успокоения. 
10. Выясните, как возникает агрессивное поведение, и каково 

возможное  решение. "Имя ….., ты расстроился, потому что……..Ты  

можешь переживать, не имея  права обижать других. Что нужно сделать, 

чтобы  успокоиться и при этом ни  на кого не нападать?"  Предлагайте  что-
то свое только в дополнение к сказанному.  

11. Нельзя угрожать и шантажировать, т.к. в какой-то момент это 

перестает действовать, и Вы будете неубедительны и бессильны. 
12. Cвое плохое настроение не разряжать на нем. 

13. Найти повод похвалить его, особенно, это хорошо спустя некоторое 

время после наказания. Ребенок убедится, претензии были к его поступку, а 

не к нему. 
14. Ни в коем случае нельзя подавлять агрессию в своих детях, так как 

агрессия - это необходимое и естественное для человека чувство. Запрет или 

силовое подавление агрессивных импульсов ребенка очень часто может 
привести к аутоагрессии (т.е. вред будет наноситься самому себе) или 

перейти в психосоматическое расстройство. Научите его выражать свои 

враждебные чувства социально приемлемым способом: словом или в 



рисунке, лепке или при помощи игрушек, или действий, безобидных для 

окружающих, в спорте. 

15. Также желательно, чтобы у ребенка была своя комната (или хотя бы 
уголок). Он должен знать, что его границы уважают и не нарушают без его 

ведома.  

16. Если ребенок капризничает, злится, кричит, бросается на вас с 

кулаками - обнимите его, прижмите к себе. Постепенно он успокоится, 
придет в себя. Со временем ему будет требоваться все меньше времени, 

чтобы угомониться. Кроме того, такие объятия выполняют несколько важных 

функций: для ребенка это означает, что вы способны выдержать его 
агрессию, а, следовательно, его агрессия может быть сдержана и он не 

разрушит то, что любит; ребенок постепенно усваивает сдерживающую 

способность и может сделать ее внутренней и таким образом контролировать 

свою агрессию сам. Позже, когда он успокоится, вы можете поговорить с 
ним о его чувствах. Но ни в коем случае не стоит читать нравоучения при 

таком разговоре, просто дайте понять, что готовы его выслушать, когда ему 

плохо.  
17. Не стоит говорить: "Хороший мальчик" или: "Хорошая девочка". 

Дети часто не обращают на это внимания. Лучше сказать: "Ты доставил мне 

огромное удовольствие, когда поделился со своим младшим братом, вместо 

того чтобы драться с ним. Теперь я знаю, что могу доверить тебе уход за 
ним". Такая похвала имеет большое значение для детей. Она позволяет им 

почувствовать, что они могут произвести хорошее впечатление.  

18. Беседовать с ребенком о его поступке надо без свидетелей (класса, 
родственников, других детей и др.). В беседе стараться использовать меньше 

эмоциональных слов (стыдно и др.).  

Терпения вам и удачи, дорогие родители! 
 

 


